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平成２８年第４回（12 月）定例会一般質問 
 

１２月７日 （水） 
４番 小野勇治 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．これまでのチ

ェックと提言の検

証について 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
過去の一般質問をはじめとして、多くの

チェックと提言を行ってきたがその経過

や結果について伺う。 
① 支所公民館機能の充実が指定管理と

どう整合するのか。 
② 食のモデル地域育成事業の事業主体

はジオパーク推進協議会であったがそ

の後の取組を伺う。 
③ 里の旅公社への委託事業について経

過と成果は。 
 （１）体験プログラム事業 
 （２）二次交通（里の旅タクシー）対策

事業 
 （３）観光情報発信 PR 事業 
④ 東京都台東区のアンテナショップの 

成果は。 
⑤ エコパークの拠点施設と位置付ける

青少年旅行村の対応は。 

 
市  長 

 

 
 
１６番 生野照雄 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．豊後大野市エ

ネルギー政策につ

いて 
 

 
① 本年５月 16 日に、市議会に対して説

明した豊後大野市エネルギー政策の考

え方の中で、地産地消型・分散型エネル

ギーシステムの構築を目指すとのこと

 
市  長 
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だが、再度、その考え方について伺いま

す。 
② 説明会以後、半年が過ぎましたが、そ

の間の経過についても伺います。 
③ バイオマスの中で最も期待の高いの

がスギ・ヒノキ等の木材だと考えていま

す。 
  エネルギー政策を進める上で、林業振

興は切っても切れない関係だと考えま

す。 
  高齢化や担い手不足による林業従事

者の減少により山林の除間伐や植林等

の手入れができない、さらに山林を放棄

するといった現状がある中、このエネル

ギー政策を目指すことで林業振興が図

られると考えますが、市としての方向性

を伺います。 
 

 
２．豊後大野市の

防災について 
 
 
 
 
 

 
① 本年 11 月から、防災アドバイザーと

して臨時職員 1 名を雇用しているが、防

災アドバイザーの活動内容について伺

います。 
② 地震等による大規模災害が発生すれ

ば、被災者はプライバシーを気にしなが

ら、長期間にわたる避難所での集団生活

を余儀なくされるが、市内各町の主要な

避難所の整備状況について伺います。 
③ 緊急時の避難場所は公民館や学校な

どの公共施設です。一番安全な場所で安

心して避難生活が出来なければなりま

せん。避難所やその施設の耐震化は万全

か伺います。 
 

 
市  長 
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２番 川野優治 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．大分都市広域

圏について 

 
 大分都市広域圏は、地方創生の一環とし

て、大分市、別府市、臼杵市、津久見市、

竹田市、豊後大野市、由布市、日出町の 7
市 1 町が、大分市を圏域の中心市として連

携し、人口減少等の課題に取組むことを目

的に形成されました。 
 広域連携は、産業、都市機能、住民サー

ビスの 3 分野に及びますが、市民生活に直

接かかわるのは、住民サービスの分野で

す。この分野で特に重要と思われる次の 3
点について質問いたします。 
（１） 公共施設の相互利用 
（２） 一般廃棄物の広域処理 
（３） 消防の広域的運営 

 
市  長 

 

 
 

１５番 衞藤正宏 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．地域活性化策

について 

  
 少子高齢化が叫ばれ始めて長い年月が

経ちました。政府や県の少子化対策も近年

になってやっと動きが見えてきました。地

域の将来に今何をすべきか、地域の考え方

をどう取り上げていくのか。地域活性化策

は市民の皆さんが健康で安心、安全で豊か

な生活ができなければなりません、以下 3
点についてお聞きします。 
（１） 市民の方々の情報収集のあり方に

ついて伺う。 
（２） 道路維持管理費について伺う。 
（３） 施設の無償貸付について伺う。 

 
市  長 
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２０番 小野泰秀 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．市長選の出馬

について 

  

 
 
 
 
 
 

 
① 市長の任期満了に伴い、2 期 7 年 8 か

 月間を振り返り、市長のマニフェストに

対する実績と達成状況とその成果、実現

できなかったものの問題点や課題、継続

事業や今後取組むべき施策など、市長は

どのように総括されているのか。 
② 橋本市長は、来年 4 月に予定されてい

る豊後大野市長選挙に対して、現在どの

ような考えを持っておられるのか、3 期

目を目指す意思はあるのか。 

 
市  長 

 

 
２．ふるさと納税

について 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
① 平成 20 年度にふるさと納税制度が創

設され 8 年が経過しようとしておりま

すが、この制度についてどのように考え

ているのか。 
② 平成 27 年度の寄附件数とその金額、

並びに豊後大野市民が他の自治体へ寄

附した件数と金額はいくらか。 
③ 返礼品の選考基準と還元率は。 
④ 平成 27 年度税制改革で特例控除の上

限額の引き上げ、またワンストップ特例

制度の創設をどのように受け止めてい

るのか。 
 

 
市  長 

 

 
３．国民健康保険

について 

 
① 平成 27 年度国民健康保険の加入世帯

と短期被保険者証の交付世帯は。 
② 平成 27 年度の豊後大野市国民健康保

険税は、平均的な家庭の定義は分かりま

せんが、仮に 40 歳未満の夫婦と未成人

の子どもの 4 人世帯で、年間所得を 300

 
市  長 
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万円とした場合、国民健康保険税はいく

らになるのか。 
③ 平成 27 年度の豊後大野市国民健康保

険税は、県内で何番目の位置にあるの

か。 
④ 国民健康保険の過去 3 年間の実質収

支と、保険税の収納率、1 人当たりの医

療費はいくらか。 
⑤ 2018 年度（平成 30 年度）から財政

運営の主体が市町村から県へと移管す

ることになるが、今後の保険運営はどの

ようになるのか。 
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平成２８年第４回（12 月）定例会一般質問 
 

１２月８日 （木） 
１２番 佐藤徳宣 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．市道現状と今

後について 

 
① 1,300 ㎞を超える総延長の改良率・舗

装・未舗装の総延長は。特に合併後に改

良率がどれくらい上がったのか伺う。 
② 市道・県道の改良率は県内で何位か。

市内７町の改良率は。 
③ 改良済みの道路で、二車線と一車線の

総延長は。また、中央線や車道外側線の

引き直しは年間何㎞か。 
④ 改良工事が進まない地域の視距改良

等は年間何か所くらい施工しているか。

また、問題点は。 
⑤ 市に対する市道改良等の要望も多い

状況と聞くが何件ぐらいあり、どういう

要望が多いか。 
⑥ 第１次豊後大野市総合計画の 26、27

ページにある「将来のまちの空間構成」

は、第 2 次ではどうなったか。また、い

きいきゾーンのはしご型の循環型道路

網の整備の進捗状況は。 
⑦ 新しく市道に認定した路線は何路線

で総延長は。また、7 町の路線数と延長

を伺う。 
⑧ 支障木（風倒木）被害で、伐採後の処

理が悪いところの改善策はあるか。 
⑨ 市道災害が毎年起きるが、ここ 5 年間

の件数と工事費は。 
⑩ 清川町の旧トロッコ鉄道跡地の、サイ

クリングロード建設でジオパークと連

携できないか。 

 
市  長 
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⑪ 市道の事業推進状況について伺う。 
⑫ 市道の今後のビジョンを伺う。 
 

 
２．トンネルや橋

梁の長寿命化につ

いて 

 
① 市が管理する橋梁やトンネルの点検

結果にについて伺う。 
② 将来的な財政負担の低減、道路交通の

安全性の確保を図るためのトンネル長

寿命化修繕計画を伺う。 
③ 急増が予想される維持管理費用を抑

制するため、予防的保全の基本となる橋

梁長寿命化修繕計画を伺う。 
④ 市が管理する橋梁やトンネルについ

て特に問題点は。 
 

 
市  長 

 

 
３．企業誘致につ

いて 

 
① 第 2 次豊後大野市総合計画では工業

の振興で企業誘致を推進するとしてい

るが現状と課題、また、問題点を伺う。

② 進出企業に対する優遇策の拡充につ

いて伺う。 
③ 企業の立地しやすい環境の整備を伺

う。 
④ これまで誘致した企業で計画どおり

いかない企業の実態は。 

 
市  長 

 

 
 

１８番 首藤正光 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．いじめ問題に

ついて 

 
① いじめの定義は。 
② 市におけるいじめの件数は。 
③ 保護者との連携は。 
④ 高齢者に対しての問題はあるのか。 
 

 
教育委員長 
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１１番 長野健児 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．公立幼稚園の

存続について 

 
 市内公立幼稚園については現在、また近

い将来において、園の存続が危惧されると

考えます。市として、このような現状をど

のように捉え、またどのように対処してい

くのか考えを伺います。 
 

 
教育委員長 

 

 
２．リバーパーク

犬飼の効率的利用

について 
 
 

 
 リバーパーク犬飼については、サッカー

場、そしてカヌー艇庫の本格的なスポーツ

施設と、テニスコート、パットゴルフ、ロ

グハウス（バンガロー）等の大規模なレジ

ャー施設からなっています。これらの施設

が市民にとって、ニーズに合った施設とし

て有効に、また効率的に利用・運営されて

いるのか伺います。 
 

 
市  長 

 

 
 

１９番 渡辺一文 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．固定資産税に

ついて 

 
 地籍調査に係る固定資産税の状況につ

いて伺う。 
① 税は市民へ平等に徴収されているか。

② 各戸への説明はどうか。 
③ 苦情のほうは出ていないか。 
④ 差額はどのくらい上がったのか。 
⑤ 対象戸数はどのくらいになるのか、全

市の戸数の 1/2 以上になるのか。 
 
 

 
市  長 
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２．尾平上線につ

いて 
 
 

 
① 尾平上線は現在どのようになってい

るのか。 
② 舗装等通行は十分可能か。 

 
市  長 

 

 
３．カワセミ公園

の整備について 
 

 
カワセミ公園の整備は終わったのか。終

わってないならいつ頃になるか。 

 
市  長 

 

 
 
 
  ３番 赤峰映洋 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．高齢者の交通

事故防止策につい

て 
 
 

 
 高齢者の運転による痛ましい交通事故

が全国的に続いています。豊後大野市とし

て、この問題を今後どのように取組むのか

を伺います。 

 
市  長 

 

 
２．支所機能のこ

れからについて 
 
 

 
 支所に対しての住民の意識と市当局の

支所の位置づけをしっかりと明文化する

必要があるのではないか伺います。 

 
市  長 

 

 
３．母子・寡婦福

祉の取組について 
 
 
 
 

 
 社会的、経済的に厳しい状況におかれて

いる母子・寡婦家庭が全国的に増加傾向に

あり、その自立支援の充実が急がれてい

る。豊後大野市においての母子・寡婦家庭

への取組はどうなっているのかを伺いま

す。 

 
市  長 
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平成２８年第４回（12 月）定例会一般質問 
 

１２月９日 （金） 
９番 衞藤竜哉 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．市営住宅の管

理運用対応につい

て 
 

 
市内には多くの市営住宅がありますが、

豊後大野市になって新築、改修された住宅

は少ないと認識しています。 
 所得制限や家族構成等の入居規定があ

り、申し込みが多いときには抽選会を開催

し入居者を決めているようです。 
 昨年度から県住宅供給公社へ管理等を

委託して、市営住宅の管理、修繕、滞納対

策等、事業を進めています。 
 近年、三重町を中心にモダンで綺麗な民

間住宅が多く建設され、入居者も多いよう

です。一方、市営住宅は古さが強調され、

それが原因で入居希望者が減ってきてい

るのではないかと思うのです。実際調査し

ますと、市営住宅の空室が多いと感じま

す。 
また、市営住宅の外溝周辺の整備が十分

されていない箇所、不備な箇所も見受けら

れますし、実例もお聞きします。市営住宅

の老朽化は仕方がないものですが、空室の

状態が続くのは市の財産の管理運営上、好

ましくないと思います。市の住宅整備、管

理等はこれで良いのか、市の考えを伺う。

 
市  長 

 

 
２．健康増進セン

ターアクリスの再

開を願う 
 

 
昨年の 9 月以降、緒方町にある健康推進

のための施設、「アクリス」は市社会福祉

協議会が運営管理してきたが、諸経費等の

高騰、社会福祉協議会の事業縮小の方針で

 
市  長 

 
病院事業 
管 理 者 
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運営管理を断念したと聞いています。 
また、平成 29 年 3 月には「アクリス」

のデイサービスも閉じるのではないかと

耳にしました。 
豊後大野市民病院の建物ですが、あまり

大きくなく深くない歩行浴ができるプー

ルがあり、トレーニングマシン数台、休憩

室があり、緒方町の利用者はもちろん、朝

地町、大野町、清川町等の近隣市町から通

ってリハビリや健康維持を目的に利用さ

れていました。昨年も再開希望者からのお

話を伺っていましたが、最近もまた、再開

を望む声をお聞きしたところです。施設は

まだまだ使用することができるようにあ

ります。「介護予防、健康寿命の延伸」の

取組を目指す豊後大野市としても、また、

病後リハビリのサポート充実を目指す市

民病院のリハビリ部門としてもこの施設

を再利用することは当然、何も問題はない

と思うのです。是非、再開してほしいので

すが、考えを伺う。 
 

 
 

１７番 宮成昭義 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．総合戦略の取

組について 
 

 
 地方創生の取組として、総合戦略が策定

され、「豊かな生活を支えるしごとがある

まち」「豊かなくらしと安心を実感できる

まち」「豊かな心と学ぶ意欲を育むまち」

「豊かな自然を未来に残し伝えるまち」の

4 つの基本目標が定められ、1 年が経過し

たわけでありますが、施策の展開について

伺います。 

 
市  長 
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 また、総合戦略推進委員会による検証が

なされたとのことでありますが、今後のよ

り具体的な地方創生の取組についての見

解を伺います。 
 

 
２．買い物弱者対

策と支援について 

 
 千歳町では唯一の食料雑貨店であった

A コープが今年 3 月 22 日に撤退し、８ヵ

月余りとなります。 
 この状態が現在も続いていて、老若男女

を問わず何とかしてほしいとの声が大で

あります。 
 このことで拍車がかかり、町内のコミュ

ニティや人々との絆等が希薄化されつつ

あり、定住状況にも影響が出かねない状況

であり、危惧される訳であります。 
 市の支援策、解決策についての見解を伺

います。 
 

 
市  長 

 

 
３．スポーツ施設

の整備による有効

活用について 

 
 平成 23 年 5 月に公表した第 3 次公共施

設の見直しに関する指針で、スポーツ関連

施設（体育施設）が 30 施設、内 23 施設

を指定管理、7 施設を廃止という方向性が

示されています。 
 進捗状況と整備状況について伺います。

 

 
教育委員長 

 

 
 

７番 神志那文寛 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．免許返納者へ

の支援を 

 
 近年、交通事故件数は減少傾向の一方

で、高齢運転者が加害者となる事故が増

えているとのことであります。こうした

 
市  長 
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ことから、大分県でも高齢者への運転免

許の自主返納の呼びかけを行っていま

す。 
 しかしながら、本市のような山間地域

においては自動車は生活必需品と言えま

す。自動車が運転できなくなると、毎日

の買い物、家族の送り迎え、通院など、

日常生活に支障をきたすことになりま

す。 
 したがって、高齢者の運転免許の自主

返納を呼びかける際には、それに伴う課

題に対して、相応の対策を同時に行う必

要があるのではいでしょうか。 
① 免許を返納した方、更新しなかった方

が、タクシーや公共交通に使える支援を

行ってはどうか。 
② コミュニティバス、あいのりタクシー

は、今以上に利用しやすくなるよう、路

線や乗降場所については、柔軟な対応を

行う必要がなるのではないでしょうか。

 
 
２．生徒・学生へ

の支援拡充を 
 

 
 昨年 12 月議会で創設された三重総合高

校生に対する教育振興特別奨学金制度は、

今年度から給付が始まり、その奨学金は学

業など学び成長するために使用される、あ

るいは進学のために貯蓄するなど、有用に

使われているものと思います。 
 しかし一方、そもそも奨学金制度という

ものは、意欲や学力がありながらも家庭の

経済的理由により進学を断念せざるを得

ない生徒への支援であるとの思いもあり

ます。 
 さらにまた、三重総合高校への支援に限

らず、他の高校等へ進学する生徒への支援

を行うべきとの意見もあり、これも当然の

 
教育委員長 
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市民の要求であると思います。 
① 三重総合高校生に対する教育振興特

別奨学金制度については所得要件を設

け、経済的に困窮する家庭の生徒を優先

すべきではないでしょうか。 
② 市内に在住し続け、市外の高校、専門

学校、短大、四年制大学などへ公共交通

機関を使い通学する生徒や学生に対し

て、何らかの支援を検討すべきではない

でしょうか。 
 

 
 
 

１番 工藤友生 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．豊後大野市商

店街等活性化事業

計画について 
 

 
① 平成 25 年 3 月に策定された豊後大野

市商店街等活性化事業計画について、策

定された経緯について伺う。 
② 計画に記載されている事業の進捗状

況について伺う。 
③ 今後において計画に記載されている

事業を実施するのに、どの程度の予算が

必要であると認識しているのか。 
  また、予算の確保は可能であるか伺

う。 
 

 
市  長 

 

 
２．商工費につい

て 

 
① 一般会計の歳出における商工費の構

成比が、近隣の自治体と比較すると低い

ことの理由について、市としてはどのよ

うな認識をしているのか伺う。 
② 第２次豊後大野市総合計画の策定に

あたって行われた市民アンケートの結

 
市  長 
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果を踏まえた、商工観光事業の拡充の必

要性について伺う。 
③ 削減が予定されている里の旅公社補

助金の削減は可能であるか伺う。 
 

 
 
 

５番 内田俊和 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答 弁 を 
求めた者 

答弁者 

 
１．人口減少につ

いて 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
① 人口減少に歯止めをかける対策はど

のように計画していますか。 
② 若者が市内で就職できる企業など、情

報提供できるような対策をとっていま

すか。 
③ 多くの女性が市内で安心して働ける

ような環境整備などの対策を講じてい

ますか。また計画はありますか。 
④ 複合型交流拠点施設整備はどのよう

に計画していますか。 
⑤ 今後の補助金の出し方について考え

を伺います。 

 
市  長 

 

 


